

No más guerra, no más lágrimas, sangre y exterminio. "La guerra es una epopeya que da el triunfo al valor y al genio, sin cuidarse del número." Por eso Cuba, en tales condiciones y dispuesta á triunfar, no quisiera permitir que España, la que fué en un tiempo señora de dos mundos, se hunda por completo, se deshonre aún más por su terquedad, por su quijotismo sin razón de ser.

El pacificador Martínez Campos vió rodar por el suelo enlodados sus laureles de ayer; el carnicero de Weyler, tinta en sangre inocente su asquerosa conciencia, repletos sus bolsillos de oro, quebranta su promesa de vencer, y avergonzado, si cabe vergüenza en él, se retira del teatro de la guerra cruel que ha sostenido, para irse á esconder donde luzca la aureola de fantasmas siniestros que amargue su existencia; y España dispondrá de un tercer mandarín ó verdugo, nuevas madres se desprenderán de sus hijos, nuevo sacrificio de dinero de los que allá queden y al fin de todo, derrotas y vergüenzas obtendrá, y mientras tanto Cuba, firme en el pedestal de su grandeza, triunfará gloriosa, y será libre.

Deténgase España en reflexionar. Cuba quiere y lucha por su Independencia y nada menos. Cuba acepta la paz, y ofrece generosa algún dinero por vía de indemnización. Acéptelo España en buena hora, que en tiempo está de hacerlo, no sea que pueda llegar un instante fatal para ella en que sólo le pueda brindar oprobio y baldón. No lo deje todo al azar, que Cuba triunfante por el esfuerzo propio de sus buenos y valerosos hijos podrá entonces darle la espalda, no como antes para que sobre ella descargue el látigo infamante, sino como signo de despedida eterna á su cetro y á su corona.

TANO.

EL EJERCITO CUBANO

T. Estrada Palma, jefe de la Junta Cubana, dijo ayer que la pretensión de Weyler de que las provincias de la Habana y Matanzas, están casi completamente pacificadas, era ridícula. El señor Estrada Palma dió los siguientes datos de las fuerzas cubanas, completamente armadas y equipadas hoy en las seis provincias de Cuba.

Santiago de Cuba, 10,000 hombres mandados por el general Calixto García; de ellos 3,000 de caballería y 7,000 de infantería; con el general García están los generales Rabí, Cebreco, Pedro Pérez y Salvador Ríos. Este cuerpo de ejército tiene 10 cañones Hotchkiss.

Camagüey ó Puerto Príncipe, 3,000 hombres al mando del general Avelino Rosas.

De estos, 2,000 son de caballería y 1,000 de infantería. El Camagüey es

sumamente llano, mientras que Santiago de Cuba es montañoso. El general García es jefe de las fuerzas de las dos provincias, Santiago de Cuba y Camagüey.

Las Villas ó Santa Clara, 10,000 hombres, mandados por el general Francisco Carrillo.

Esta fuerza está casi dividida ó compuesta mitad infantería y mitad caballería.

El Brigadier general, Alejandro Rodríguez, está con el general Carrillo. Conforme con lo dicho, el general Máximo Gómez, general en jefe de las fuerzas cubanas, está en esta provincia al frente de las fuerzas. Para formar este cuerpo de ejército ha traído cerca de 4,000 hombres de Santiago, y 3,000 que son de las Villas. Las fuerzas de las Villas tienen un cañón de dinamita. Con el general Gómez en las Villas están los generales José María Rodríguez y Quintín Banderas.

Matanzas, 5,000 hombres, al mando de José Lacret. 1,500 de caballería y 3,500 de infantería. El Brigadier general Betancourt, y José R. que, están con el general Lacret.

Habana, 4,000 hombres, bajo el mando de José María Aguirre; 1,500 son de infantería y 2,500 de caballería. A las órdenes del general Aguirre están el Brigadier general, Baldomero Acosta, Perico Díaz, Rafael Cárdenas y Nestor Aranguren.

Pinar del Río, 7,000 hombres, al mando del General Juan Rius Rivera; 2,000 de caballería y 5,000 de infantería.

Las Brigadas generales, bajo las órdenes de Rivera, son las de los hermanos Ducassi y Pedro Delgado. Este cuerpo de ejército tiene 2 cañones Hotchkiss.

Toda la artillería de la isla está bajo las órdenes del general Enrique Colazo, un artillero muy capaz.

En adición á lo dicho, y como refuerzo á los 43,500 hombres bien armados y equipados, según dice el señor Estrada Palma, hay muchos miles de cubanos insurrectos armados con machetes y armas de todas clases. Hay todavía muchos miles más, que esperan solamente la llegada de armas y municiones para lanzarse al campo, en defensa de la causa de la libertad.

Esto es una revolución, no una insurrección, dijo el señor Palma. Es un absurdo que Weyler diga que los cosecheros de azúcar están uniendo caña, sin ser molestados. Los cubanos están quemando todos los plantíos.

Las únicas cañas que están á salvo, son las que están detrás de las fortificaciones."

(The New York Journal, Enero 26, 1897.)

LA DECLARACION DEL GRAL. GOMEZ

Tomamos del *Herald* el texto en castellano de la declaración del general Gómez, que tan honda impresión ha producido desde que vio la luz:

Al editor del *Herald*:

Los enemigos de Cuba han dado origen á que circule en los Estados Unidos el rumor de que estoy dispues-

to á aceptar la autonomía como término ó solución de la presente guerra. La constitución cubana terminantemente establece en su artículo XI, que la paz debe pactarse bajo la base de la absoluta independencia de Cuba. Para obtener este fin hemos peleado dos años y continuaremos hasta que la victoria sea nuestra.

Todos los informes que se han publicado ó que en lo futuro puedan publicarse dando á entender que aceptamos una solución intermedia, deben ser considerados como falsos.

Pelearnos por la independencia absoluta; así se ha dicho y firmado en el manifiesto de Montecristi, se ha dicho y firmado en nuestra constitución y se dice y se firma á diario y con sangre en los campos de batalla.

El General en Jefe del Ejército Libertador,

M. GOMEZ

Sacoti Spiritus, Campos, 30 enero 1897.

EN HONOR DEL GRAL. ANTON. O MACEO

No pudo el deseo general, que habitaba en los corazones generosos, ver realizado el ideal de celebrar en memoria del héroe cubano, una velada fúnebre en lugar apropiado, por obstáculos que se opusieron; pero, la gratitud buscó la manera de manifestarse, y toda la colonia cubana y un gran número de simpatizadores, hijos de este hospitalario suelo, llenaron las naves del templo de Nuestra Señora del Carmen: allí, en verdadero amor á la libertad americana se veían en contacto, el abogado, el médico, el artesano, el militar en silencio, fija la mirada en el retrato del invicto caudillo, recordando sus proezas que le dieron fama, y su valor que le dio gloria.

El conocido profesor en la ejecución de hacer vibrar el órgano, Sr. Monestel, acompañó á las señoritas que generosamente ofrecieron su concurso.

El coro de los Angeles, de notas melancólicas, fué cantado por la simpática señorita Zúñiga Segreda, con voz dulce y con buen éxito.

El Ave María de Mascagni tuvo intérprete valioso en la señorita María A. Jiménez.

Y la señorita Petra Rosat, siempre complaciente, con sus amigos, ejecutó admirablemente la legaria de Tosti.

Gracias, y palabras de agradecimiento brota, de todo corazón cubano, para todas aquellas personas que de una u otra manera, dieron realce, á esta manifestación de duelo, que la colonia cubana, ha demostrado por la pérdida del ilustre Jefe y del compatriota inolvidable.

AGAETRA.

EN HONOR DE MACEO

La muerte del inmortal guerrero cubano ha despertado en todo el mundo sentimientos de admiración y de cariño, expresados con mayor ó menor brillantez según las circunstancias.

A la amabilidad y diligencia de nuestro muy apreciable corresponsal en

Ocaña, Colombia, señor Ernesto Castro, debemos pormenores preciosos de las manifestaciones allí celebradas en honor del héroe, por el "Comité Maceo," con la cooperación de todo el pueblo de aquella viril ciudad.

Honras religiosas fastuosísimas, retreta fúnebre, fuegos artificiales alegóricos, dispuestos por hábiles pirotécnicos y una espléndida velada lírico literaria, han sido la adhesión de Ocaña al tributo de apoteosis para el soldado cubano. Las fotografías que hemos recibido, los programas, y las crónicas de los periódicos nos dan la seguridad de que todo fué digno del objeto que le diera origen.

Sentimos no disponer de espacio para reproducirlo todo.

Al noble pueblo de Ocaña enviamos nuestro aplauso y nuestra gratitud.

BAYAMO

Nos dice el cable que la histórica y muy heroica ciudad ha caído en poder de sus libertadores.

El acto es audaz y trascendental. Bayamo es una de las ciudades más antiguas de Cuba, y la más gloriosa. En 1868 cayó en poder de la Revolución y fué libre tres meses, siendo su toma el hecho más importante de aquella épica lucha. En ella se hizo la concentración y organización de los grupos rebeldes; allí se dió el mando en jefe del Ejército á Céspedes y se nombraron jefes y generales á Aguilera, los Figueredo, Manuel Díaz, Santisteban, Calvar y otros; allí se publicó "La Regeneración" bajo la dirección de José J. Palma y se dictaron las primeras leyes de la República. Fué Gobernador de Bayamo el Dr. Jorge Carlos Milanés.

Tras el desastre de "El Saladillo," aquella proeza desgraciada, sin ejemplo Bayamo prefirió desaparecer á caer en manos del enemigo, y el 13 de enero de 1869 ardió por completo la opulenta Ciudad.

Reedificada más tarde en una quinta parte por los españoles, era antes de la guerra actual, una vieja ruina con diezmil habitantes, erizada de fuertes cuarteles, y centro de operaciones militares. El sitio según cartas recibidas fué terrible hasta el extremo de destruir las casas para procurarse leña, cortar todos los árboles para alimentar las reses que constituían el único alimento de sus habitantes. En el Hospital habían 700 enfermos y heridos durante el mes de enero, 255 procedentes del ataque dado al convoy por Calixto García; y las comunicaciones estaban totalmente cortadas por el General.

NOTICIAS DEL CAMPO INSURRECTO

Con gusto extractamos de una carta procedente del campo patriota las siguientes é interesantes noticias:

El general Calixto García se ha hecho dueño de una gran porción de terreno en Puerto Príncipe, tomando